

## PRESENTACION

*En su sesión plenaria del 4-9 de octubre de 1976 la Comisión Teológica Internacional trató uno de los temas que más preocupan a la reflexión teórica de los teólogos y que más problemas crean a la conciencia cristiana decidida a hacer del evangelio una realidad significativa y eficaz en la vida concreta de los hombres: la relación entre promoción humana y salvación cristiana.*

*Nos encontramos aquí con un viejo problema de la teología: la determinación de las relaciones entre naturaleza y gracia, enfocado ahora en una perspectiva dinámica e histórica. Se trata de ver la conexión que existe entre realidades penúltimas y fines últimos entre la aportación que la comunidad humana hace para el logro de su plenitud y la necesaria plenificación que vendrá dada por Dios, si es que seguimos manteniendo que el hombre es una pasión de Infinito, y que como persona sólo se logra definitivamente en aquel Absoluto personal, que nos funda y por ello nos consume a todos en cuanto sujetos individuales y en cuanto comunidad.*

*Este problema es afrontado hoy no en pura perspectiva teórica sino a la luz de lo que es la plenitud deseada y de lo que son las carencias sufridas hoy por los humanos. Plenitud que pueden ir creando los recursos, las ciencias, las técnicas y las políticas que el hombre crea; negatividades que los hombres se infligen a sí mismos y al prójimo y sobre todo las que se derivan de las relaciones colectivas de poder, influencia, dominación, y que se extienden de nación a nación, de continente a continente, de clase social a clase social, de culturas a culturas. Las teologías más recientes y entre ellas de manera especialmente intensa y concreta la teología de la liberación, han intentado ofrecer una respuesta histórica y operativa a tales problemas.*

*Los capítulos siguientes reflexionan sobre esos problemas e intentos de solución con un único objetivo: clarificarlos, precisarlos, ensanchar su planteamiento, cuestionar críticamente algunas soluciones con*